EL SIGLO - STO	30-CH	ILE	12.06.2009
19.43x20.1	2	Pág. 24	

# **DERECHOS HUMANOS EN CHILE**

# El desafío nuestro de cada día...

Las críticas y recomendaciones de los Informes, tanto de la Comisión de Naciones Unidas como de Amnistía Internacional, el terrorismo de Estado de la dictadura, presente en el asesinato de Víctor Jara, y las expresiones de Carlos Larraín Presidente de Renovación Nacional, Partido del candidato presidencial, Sebastián Piñera, que ratifican la postura de la derecha, renuevan un desafío para la sociedad chilena



En el Informe 2009 de Amnistía: El estado de los Derechos Humanos en el mundo. Se señala que el mundo está sentado sobre una bomba de tiempo social, política y económica, agravada por la crisis de Derechos Humanos.

12.06.2009 13787621-5

POR SERGIO REYES

os hechos de los últimos días están demostrando que los Derechos Humanos van mucho más allá de las normativas legales y de los documentos de los organismos internacionales y tienen que ver con la conducta y la actitud del Estado en una sociedad determinada.

El caso de Chile es elocuente. Las violaciones a los derechos humanos por agentes del Estado, pasó a ser una política y una práctica de la dictadura, como queda demostrado actualmente, con los avances en la investigación del asesinato de Víctor Jara.

En otro plano, con el retorno paulatino de la democracia, se instaura un sistema económico absoluto y poco equitativo, que enriquece a unos pocos, y le niega, a la mayoría de la población, el ejercicio de derechos básicos, como, entre otros, salud, educación, vivienda, previsión y una remuneración adecuada.

Por otro lado, la criminalización y la represión policial violenta siguen siendo la única respuesta del Estado ante la situación de los pueblos indígenas y las justas reinvindicaciones de las organizaciones sociales y sindicales.

Por último, la derecha, demuestra que, mas allá de palabras de buena crianza, dictadas por conveniencias circunstanciales, sigue justificando el terrorismo de Estado pinochetista y haciendo todo lo posible por mantener los amarres de la dictadura, incluyendo un sistema electoral binominal que sobredimensiona su representación parlamentaria y mantiene en la exclusión a importantes sectores del país.

Nos acercamos, así a la celebración del bicentenario, con una Constitución ilegítima, impuesta por la dictadura y que no es la expresión auténtica de la voluntad popular, expresada en una Asamblea Constituyente.

Está claro, entonces, que los derechos humanos constituyen un desafio cotidiano y permanente, un compromiso y una responsabilidad que el Estado debe asumir sin vacilaciones.

#### Miradas externas

El mes pasado, en Ginebra, Chile rindió ante el Consejo de Derechos Humanos (CDH) su «Examen Periódico Universal» (EPU), para dar cuenta del grado de cumplimiento de las obligaciones estatales en materia de derechos humanos.

Como resultado del examen, el 12 de mayo el Consejo de Derechos Humanos aprobó un Informe con 71 recomendaciones a Chile, que recoge diversos "desafios pendientes" del Estado de Chile en materia



Carabineros de Chile y su accionar represivo fue mal evaluado por Amnistía. Se recomendo en el informe 2009 a que se investiguen inmediatamente los actos recientes de represión policial contra las manifestaciones públicas, a que se hagan públicas las conclusiones de dichas investigaciones y que se ponga a quienes resulten responsables a disposición de la justicia.

de derechos humanos. La mayoría de las recomendaciones -casi un tercio del total- se refieren a derechos de los pueblos indígenas.

Las 71 recomendaciones cubren un amplio espectro de asuntos. Desde reformas al sistema político, ratificación de tratados, creación de un Ombusman, adoptar medidas para garantizar los derechos de las mujeres, los pueblos indígenas, los niños, los ancianos, los y las trabajadores, los y las migrantes, y de las minorias sexuales: asimismo se recomienda tomar medidas para investigar y sancionar la violencia policial, reformar el Código de Justicia Militar, entre otros asuntos.

El próximo examen es en cuatro años más. Allí el Estado de Chile deberá rendir cuenta del cumplimiento de las recomendaciones y compromisos adoptados el pasado 12 de mayo de 2009, por lo que el Informe del Examen Periódico establece una agenda a implementar para el próximo gobierno.

A su vez, el Informe Anual de Amnistía Internacional, entregado recientemente y que contempla el estudio en 157 países del orbe, contiene un capítulo dedicado a Chile, donde se señala, categóricamente, que no se aprecian grandes cambios o reformas de fondo en los temas fundamentales, que permitan avanzar hacia una sociedad realmente incluyente.

EL SIGLO - STGO-CHILE	12.06.2009
16.61x23.82 4 Pág. 24	13787646-2

Al contrario, se percibe cierto estancamiento en perjuicio de los movimientos sociales, que son criminalizados desde los aparatos estatales. En estos términos, se ha agudizado el accionar represivo de la policía uniformada, lo que llama la atención de Amnistía Internacional, que exige un alto a la violencia que se ejerce en contra de la población civil (ver recuadro)

Tras el informe de Amnistía, salió al paso el Subsecretario de Interior, Patricio Rosende, molesto con el documento, asegurando que: "Carabineros tiene

un alto respaldo ciudadano".

"El Siglo" conversó con
Sergio Laurenti, director
de Amnistía Internacional
Chile, quien planteó su preocupación:

"Es alarmante que un alto funcionario de gobierno, que es responsable político de la labor de Carabineros de Chile, desconozca la realidad con una afirmación tan flagrante. El reconocimiento que Carabineros de Chile tiene en la sociedad, no puede cegarnos ante los excesos y la brutalidad. La afirmación del Ministro Rosende contrasta con ese supuesto reconocimiento".

El representante de Amnistía Internacional manifestó:

"A vista y paciencia de la mayoría, crecen los casos de brutalidad policial que involucran a Carabineros y son sobreseídos por la justicia militar. Cada vez con más frecuencia se apela a la fuerza desproporcionada para la represión de manifestaciones públicas, lo que hace pensar que hay anuencia política".

Laurenti, reconoció que la crisis de Derechos Humanos es real en todo el mundo, a lo que se suma el cambio climático, la crisis económica y la influenza humana, todo lo cual está relacionado con la desatención de los gobiernos y en especial de los del G20 con los Derechos Humanos:

"Frecuentemente, cuando hablamos de los Derechos Humanos en Chile, nos limitamos a la época de la dictadura militar, y olvidamos su relación con el acceso a la salud, la justicia, la seguridad, el medio ambiente, la equidad y la situación de los trabajadores, la familia y los niños."

### Mujeres y Pueblos Originarios

El informe deja en claro el alto nivel de violencia sexual que se vive en el país, ya que existen grupos políticos y reli-

giosos de derecha que no permiten avances en torno a la salud y decisiones de las mujeres, sobre todo cuando se habla de aborto terapéutico.

Se señala la falta de atención a las mujeres cuando quedan embarazadas producto de una violación, o cuando el embarazo pone en peligro la vida de la mujer, sin que puedan recurrir al aborto terapéutico, que es penalizado en Chile.

En otro capítulo del informe, se reafirma el constante acoso que reciben a diario los pueblos originarios, que ven violentados sus derechos, incluso con la ley antiterrorista, creada por la dictadura militar.

El documento cita el caso de Matías Valentín Catrileo Quezada, estudiante mapuche de 23 años, quien murió el 3 de enero del año pasado, como consecuencia de los disparos recibidos durante una manifestación de protesta sobre el derecho a la tierra celebrada en la comuna de Vilcún, Región de La Araucanía:

"Tras las contradicciones iniciales de la autopsia y las investigaciones forenses, se confirmó que le habían disparado en la espalda. Al finalizar el año, un miembro de las Fuerzas Especiales de Carabineros de Chile acusado de los disparos se encontraba en libertad condicional bajo fianza a la espera de ser juzgado por el cargo de violencias innecesarias causando la muerte"



Tras el informe anual sobre Derechos Humanos, Irene Khan, Secretaria General de Amnesty Internacional, dijo que en Chile, a pesar del crecimiento económico, a las comunidades indígenas se les niegan los derechos básicos para vivir una vida digna. Agregó que en Chile existen 28 mil 500 familias que viven en 533 campamentos. De esta forma se violan todos los derechos.

# La derecha muestra la hilacha...

Coincidiendo con la publicación de estos informes, Carlos Larraín, Presidente de RN, y Pablo Longueira, dirigente de la UDI, ambos destacados personeros de la candidatura presidencial del empresario Sebastián Piñera, insistieron en la idea que el golpe militar fue una solución para la gente que creía

E Pág. 24

12.06.2009 13787668-6

que algo peor se acercaba.

Especialmente reveladora de la postura derechista fue la carta que Carlos Larraín envió a El Mercurio, en el contexto de la analogía entre la Presidenta Bachelet y Ana Frank, tras su viaje a Francia. El dirigente derechista sostiene que "Ana Frank era una niña y la mataron por su condición de judía. En cambio, Michelle Bachelet ya era adulta y tenía ideas políticas."

Se desprende de sus palabras, que es justificable que, en tiempos de la dictadura de Pinochet, un adulto fuera perseguido por sus convicciones. Es decir, una vezmás, la derecha defiende la dictadura y las violaciones de los derechos humanos.

"El Siglo", dialogó con el Presidente de la Comisión de Derechos Humanos de la Cámara de Diputados, Sergio Ojeda, quien manifestó:

"A mi no me extrañan las declaraciones de estos personeros de la derecha. Ellos tienen doble discurso, uno privado y otro público, pero da la impresión que el inconsciente les traiciona y dicen lo que son: personas que no respetan los Derechos Humanos. Las opiniones de Larrain lo retratan de cuerpo entero y van en contra de la dignidad y sensibilidad de los familiares de las personas violentadas y de todos los chilenos. Lamentablemente, esta es la opinión y el accionar de la gente de la derecha".

Ojeda manifestó que hasta la expresidenta de la comisión, diputada Karla Rubilar, cuestionó la calidad de detenidos desaparecidos de cientos de personas:

"Los dirigentes derechistas demuestran su verdadera cara y actitud. En la Cámara de Diputados ellos están reticentes o directamente votan en contra de temas que beneficien los Derechos Humanos. No olvidemos que la derecha se opuso al convenio 169 de la OIT.

Ahora el reconocimiento constitucional del pueblo indígena ha fracasado por la negación de los votos de la derecha".

En torno a la violencia que ejerce la policía chilena, Ojeda dijo que reconoce la fuerza desmedida: "Yo rechazo toda fuerza ilegítima y concuerdo con la observación de Naciones Unidas o de Amnistía en torno a la fuerza desmedida que se ejerce en contra de los indígenas, que sin duda es bastante fuerte y dura".

Consultado el parlamentario sobre los fusileros que asesinaron al miembro de las Juventudes Comunistas y cantautor Víctor Jara, Ojeda planteó:

"Él pago el precio por ser un hombre de ideales, luchador, que jamás cometió un delito. El crimen de Víctor Jara debe ser sancionado y con todos los responsables. La justicia debe ir más allá y encontrar a los autores intelectuales o a quienes dieron la orden de este crimen tan brutal, despiadado y que hasta el día de hoy nos duele a todos los chilenos."

#### Ejecutados políticos y Detenidos Desaparecidos

En conversación con Marta Godoy, Presidenta de la Agrupación de Familiares de Ejecutados Políticos, ésta señaló que valoraba el informe de Amnistía Internacional así como las indicaciones hechas a Chile por la Comisión de Derechos Humanos de la ONU, en cuanto a la falta de avances concretos en reparación y justicia:

"Nosotros estamos en campañas de presentar querellas por todos los casos que aún no presentan reclamación. En 2/3 de los casos no se conocen procesos, no se conoce la verdad, no se ha hecho justicia y los que están cumpliendo condena son alrededor de 40 personas, es decir, nada para lo que sucedió en el país. Falta para un camino de verdad y justicia". En cuanto a los avances que se han dado en torno al caso de Víctor



El Presidente de la Comisión de Derechos Humanos de la Cámara Baja, Sergio Ojeda, dijo que la opinión de Carlos Larrain retrata de cuerpo entero lo que es la derecha. «No pueden entender que en Chile se violaron brutalmente los Derechos Humanos. Las opiniones de Larraín van no sólo en contra de la dignidad y sensibilidad de los familiares de las personas violentadas, sino van en contra de todos los chilenos».



Marta Godoy, Presidenta de la AFEP, critico una declaración que apoyaba a conscriptos que participaron en el golpe de Estado señalando que hubo muchos de ellos que, en ausencia de sus superiores, se ensañaron con los prisioneros.

EL SIGLO - STO	O-CH	ILE	12.06.2009
16.26x20.05	6	Pág. 24	

Jara, la dirigente de la AFEP, dijo que son pasos positivos:

"Nosotros como agrupación, solicitamos hace un tiempo al Comandante en Jefe del Ejército los nombres y quiénes estaban a cargo ahí, en el Estadio Chile, y él contestó que no sabía nada. Ahora se sabe que hubo gente del Regimiento de Tejas Verdes, por lo tanto las conclusiones son obvias."

Referente a algunas declaraciones que han aparecido en torno a defensa corporativa de

conscriptos que actuaron en crimenes de lesa humanidad en dictadura, la dirigente cree que es necesario analizar cada caso:

"Escuché una declaración de ex conscriptos en que han señalado que ellos deben ser exculpados de toda responsabilidad. A mí me parece que no, ya que hubo casos en que los conscriptos, incluso en ausencia de sus superiores, se ensañaron con los presos, es decir la actitud no fue igual en todos".

## Polvorin de desigualdad

La Secretaria General de Amnistía Internacional, Irene Khan, refiriéndose al Informe, declaró:

"A pesar del crecimiento económico de países como Chile, a las comunidades indígenas se les niegan los derechos básicos para vivir una vida digna, en Chile existen 28 mil 500 familias que viven en 533 campamentos, y de esta forma se están vulnerando todos sus derechos."

La dirigenta, tras el Informe Mundial, se mostró apesadumbrada e hizo un llamado urgente a cambiar la política que favorece a unos pocos en perjuicio de la mayoría:

"Aún es demasiado pronto para predecir todos los efectos que tendrá en los derechos humanos el despilfarro de los últimos años, pero no hay duda de que la sombra que la crisis económica proyectará sobre estos derechos será cada vez mayor. Los gobiernos no sólo han renunciado a la regulación económica y financiera en favor de las fuerzas del mercado, sino que además han fracasado estrepitosamente a la hora de proteger los derechos humanos, la vida y el sustento de las personas"

Khan, aseguró que estamos ante una crisis de enormes proporciones y por ende, ante una crisis de derechos humanos:

"El mundo necesita un liderazgo diferente, un modelo distinto de política y también de economía, algo que funcione para todas las personas, y no unicamente para unos pocos privilegiados. La falta de comida, empleo, agua no contaminada, tierra y vivienda, junto con el aumento de la desigualdad y la inseguridad, la xenofobia y el racismo, la violencia y la represión, conforman una crisis mundial que requiere soluciones globales basadas en la cooperación internacional, los derechos humanos y el Estado de derecho." A juicio de la dirigenta, ello está lejos de ocurrir:

"Por desgracia, los gobiernos poderosos están volviendo
la mirada hacia sí mismos, tratando de atajar exclusivamente
los problemas económicos y
financieros en sus propios países y haciendo caso omiso de
la crisis mundial que los rodea.
Si en algún momento se plantean emprender acciones de
ámbito internacional, se limitan a la economía y a las finanzas, con lo que reproducen los
errores del pasado".

Por último, la Secretaria General de Amnistía Internacional sentenció:

"En los últimos años, los derechos humanos se han visto relegados con demasiada frecuencia a un segundo plano, mientras el torbellino de la globalización salvaje generaba un crecimiento frenético. Las consecuencias son claras: aumento de la desigualdad, la privación, la marginación y la inseguridad; represión descarada e impune de las protestas; y una ausencia general de arrepentimiento y de rendición de cuentas entre los responsables de los abusos (gobiernos, grandes empresas e instituciones financieras internacionales). Las crecientes muestras de violencia y disturbios políticos se suman a la inseguridad mundial que ya existe a causa de los conflictos sangrientos que la comunidad internacional parece no poder o no querer resolver. Dicho de otro modo: caminamos sobre un polvorin de desigualdad, injusticia e inseguridad que está a punto de estallar." •

**EL SIGLO - STGO-CHILE** 15.23x24.91 7 Pág. 24 12.06.2009



Sergio Laurenti, director de Amnistia Internacional Chile, dijo que a vista y paciencia de la mayoría, crecen los casos de brutalidad policial y miles de casos que involucran a Carabineros son sobreseídos por la justicia militar. Cada vez con más frecuencia se apela a la fuerza desproporcionada para la represión de manifestaciones públicas pacíficas y ello hace pensar que dicha práctica está sostenida en la anuencia política.



El Presidente de RN Carlos Larrain, mostró la hilacha al señalar que fueron fundados los crimenes de lesa humanidad cometidos por la dictadura.

# Fin a la violencia policial

Algunas de las recomendaciones textuales del Informe de Amnistía Internacional son las siguientes:

- \* Se investiguen inmediatamente los actos recientes de represión de manifestaciones públicas, se hagan públicas las conclusiones de dichas investigaciones y se ponga a quienes resulten responsables a disposición de la justicia.
- \* Se entrene al personal de Carabineros de Chile de acuerdo a los parámetros del 'Código de Conducta para funcionarios encargados de hacer cumplir la ley, con 
  énfasis particular en sus 
  contenidos relativos a la 
  promoción y respeto de 
  los Derechos Humanos'.
- \* Evitar el empleo de la fuerza en las actuaciones policiales durante reuniones ilícitas pero pacíficas, y para dispersar reuniones violentas emplear medidas de disuasión que impliquen el menor grado de fuerza posible, según recomienda la Agenda de Derechos Humanos para el Bicentenario.
- Amnistía Internacional agradece también a la Unión de Reporteros Gráficos y Camarógrafos de Chile, y convoca a las organizaciones de la sociedad civil, a sumarse a la campaña "Alto Ahí! :Basta de violencia policial" e invita a la comunidad a difundir las numerosas preocupaciones que se han registrado sobre el accionar policial.